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随着国内新冠肺炎疫情防控形势持续

向好袁餐饮业在做好防控工作的同时袁有序

恢复了堂食要要要灯火通明的商圈尧 步行街

美食香味渐浓袁吸引着居家已久的民众袁也

触动着被疫情抑制甚至 野冻结冶 的消费需

求遥3月 21日袁辽宁省全面放开住宿餐饮经

营单位营业遥 在沈阳袁亲朋好友间野老铁袁撸

串去冶 的呼唤声再次响起要要要这里复工后

的餐饮业恢复状况如何钥 大小餐馆有哪些

新困境钥它们又进行了怎样的新探索钥带着

这些问题袁记者进行了采访调查遥

为推进餐饮行业全面复工复
产袁辽宁省出台了叶关于支持住宿餐
饮行业恢复正常营业的若干意见曳
叶提振信心促进商业消费的指导意
见曳等多个文件袁并于 3 月 21 日明
确提出全省住宿餐饮经营单位可以
全面恢复正常营业袁 不设置复工复
产前置约束条件遥不过袁各界所期待
的报复性尧补偿性消费并未到来遥

野往年顾客来哪能看见我在这
坐着浴 冶野铁塔烤串冶是浑南区一家
小有名气的撸串店袁 店内面积不
大袁只有五张桌子袁往日来撸串的
客人都要提前预约遥 3 月 24 日 21
时袁记者在店里看到袁只有两桌有
客人袁老板正坐在空闲的餐桌旁穿
串遥 老板告诉记者院野以前我经常一
口气忙活到凌晨袁 几乎脚不沾地遥
现在晚上九点多钟基本就没事了遥
原本以为疫情平稳了客流能恢复
点袁没想到并没有什么变化遥 昨天
一天总共才卖了五桌袁还得算上打
包外卖的遥 冶

位于沈阳市浑南区兴隆大奥
莱商场北出口对面的 野石磊麻辣
拌冶是家野网红小店冶袁正常时期客
流量比同地段其他店铺高出不少袁
常常一座难求遥 野现在客流比往常
缩减一半以上遥 冶小店老板说袁为了
止损袁 除了一直开展外卖业务袁恢

复堂食后还推出了真空包装半成
品袁由周围的菜店尧商超帮忙分销遥
野但销路并不好袁 由于食品有保质
期袁菜店因为卖不掉而换货尧退货
的现象时有发生遥 冶

野餐饮业不是一个孤立的行
业袁会受到周边文旅尧商业等行业
发展的直接影响遥 冶沈阳著名的野老
边饺子馆冶总店孙经理说院野现在来
逛步行街的人还是不多袁餐馆生意
自然难有起色袁人气要想大幅恢复
还得需要一段时间遥 冶

野餐饮企业复工意愿也不强
烈遥 冶辽宁省商务厅餐饮业服务处
处长王迪说遥 目前袁辽宁省工商登
记的餐饮经营单位有 21.6万家袁限
额以上餐饮经营单位 1458 家袁线
上注册经营餐饮经营单位 18 万
家遥 截至 3 月 24 日袁76.5%的线上
餐饮业户开展了经营活动袁较上一
周提高 10.7%袁 限额以上餐饮经营
单位开复工率只有 50.4%遥

不仅辽宁如此袁全国各地境况
大体相似遥 广东省餐饮服务行业协
会曾发布过一份广东餐饮企业受
疫情影响调查问卷袁 填写问卷的
550 家餐饮企业中 408 家认为 野线
下客流量难以快速恢复冶袁365 家认
为野现金流瘫痪冶袁81 家认为野转向
小门店尧纯外卖经营冶遥

2 客流恢复缓慢 报复性消费尚未到来

野在家憋了两个月袁耶馋死爷烧
烤了浴 冶3 月 23日袁30 岁的沈阳市
民刘宏鹏春节后第一次去餐馆就
餐袁选择了烧烤遥 野往年过年袁亲朋
好友爱凑在一起撸串尧 喝老雪袁今
年全耶泡汤爷了遥 现在餐馆都复工
了袁可得好好出来吃几顿遥 冶

跟刘宏鹏有一样想法的人不
在少数遥 记者走访中街尧西塔韩国
城等地发现袁不少餐饮店铺尧档口
开门迎客袁 进店拿手机扫码登记尧
挽袖子量体温成为顾客与商家之
间无须言语的默契遥

野我们店内做好了消毒和安全
防护袁请放心就餐浴 冶3月 25日袁记
者来到沈阳市沈河区大南街上的
老灶堂文创火锅店遥 除了登记尧测
体温袁店门口还有一本可供顾客翻
阅的员工体温测量表遥

18 时左右袁 火锅店二层台位
基本坐满遥 热腾腾的火锅翻涌袁服
务员佩戴口罩尧一次性手套将食材
送到餐桌上袁 桌上摆放着公勺尧公
筷遥 野以前聚餐不知道吃啥就选火

锅尧烧烤袁现在吃了两个多月家常
饭袁最想的居然还是火锅尧烧烤遥 冶
在火锅店就餐的周先生说遥

时隔多日再到餐馆就餐袁不少
顾客发现餐桌多了野新规矩冶遥

野体验了一人一桌的堂食袁吃
饭仿佛异地恋遥 冶近日和男友一起
到餐馆就餐后袁丁女士在微信朋友
圈发了两张照片要要要她和男友相
对袁在两张餐桌就餐袁点的菜也被
分成两份上遥 野这种就餐体验还是
挺新奇的袁看得出商家在分餐制上
下了功夫遥 冶丁女士表示袁餐馆开业
后袁食客们在潜移默化中接受了一
些餐饮文明习惯遥

在一些小餐馆袁分餐制不仅避
免了顾客直接接触袁还增加了上座
率遥 在沈阳市一方广场一家名为
野陕西凉皮冶 的快餐店里袁 记者看
到每张桌子上都被放置了透明挡
板袁 分为两格或四格遥 野实行分餐
制后袁 许多顾客消除了后顾之忧袁
店里人气也逐渐回升了遥 冶店内服
务员说遥

1 餐饮重启 烟火气唤醒野居家胃冶

记者在走访时袁 很多小餐馆老
板表示袁以往生意好尧客流稳定的时
候袁 根本没想到会有顾客少到让人
心慌的时候遥 疫情在影响餐饮业复
苏的同时袁也倒逼商家主动思考袁探
索更多营销模式遥

沈阳皇姑区华山路一家火锅店
负责人说袁 突如其来的疫情对个体
工商户的抗风险能力提出了严峻的
考验袁 最近店里开会研究开发火锅
外送服务袁以跟上野线上餐饮冶的潮
流遥

为解决中小餐饮企业经营难
题袁包括辽宁在内袁各地各级政府陆
续推出扶持和刺激政策袁 包括减税
降费尧减免房租水电等遥 比如袁辽宁尧
山东尧江苏尧浙江等地推出总额千万
元到上亿元不等的消费券曰 广东佛
山禅城区对如期开业的限额以上餐
饮企业每家一次性补贴 10 万元曰河
南洛阳给予最高 9 万元用工补贴曰
上海提供每人 800 元稳就业补贴
噎噎

野消费券具有特定性尧结构性特
征袁能够缓解冲击影响较大的地区尧
行业和人群袁 重新激发前期被压制
的消费欲望遥 冶王迪说遥

辽宁省饭店餐饮协会还与京东
集团联手袁 吸纳中小餐饮企业组建
野餐饮零售发展联盟冶袁 在京东生鲜

上推动餐饮品牌开拓半成品速食生
产袁 并利用京东全渠道为其拓展新
销路袁开辟新的增长空间遥

记者调查发现袁 资金流是当下
许多餐饮企业面临的一个突出问
题袁 严重依赖日常现金流水的中小
餐饮企业尤其如此遥 根据辽宁省商
务厅的抽样调查袁36%企业表示现金
流仅可支撑一个月袁51%企业表示可
支撑一至三个月遥

野餐饮行业属于服务行业袁资金
流水比较大袁突然间不营业了袁资金
就停滞了遥 冶 一家音乐餐吧的老板
说袁 大型餐饮企业融资在实际操作
中需要企业提供房产抵押物等袁但
轻资产餐饮企业根本没有什么能抵
押的遥 他希望金融机构能多提供野信
用贷款冶袁 同时给予金融优惠政策袁
对餐饮业疫情期间贷款利息给予免
息或减半袁支持餐饮业渡过难关袁对
困难餐饮授信企业袁 提供专项融资
服务遥

专家指出袁 只有多方联动才能
助推餐饮业的全面复苏袁 政府尧商
家尧市场的力量缺一不可遥 辽宁社会
科学院副院长梁启东表示袁 特殊时
期对餐饮行业总体上应实行宽松政
策袁暂缓执行某些严厉措施袁可以避
免已经快支撑不下去的餐饮行业雪
上加霜遥 渊陈梦阳 高爽 丁非白冤

4 难中有盼 多方联动助推餐饮业全面复苏

野现在开业尧不开业都是泪浴 冶沈
阳市烹饪协会相关负责人齐向阳
说袁餐饮行业一直存在野四高一低冶
的特征袁 即房租价格高尧 人工费用
高尧能源价格高尧原材料成本高尧利
润率低袁 疫情之下这种特征尤为明
显遥

压力之下袁 一些商家通过降低
员工工资甚至裁员来减少损失遥 野贡
茶商业城店冶店长李亮告诉记者袁受
疫情影响袁商场客流特别少袁比往常
下降了 80%至 90%袁 营业额也随之
大幅下降遥 野以前店里一天能有 500
元的营业额袁 赶上节假日袁 可达到
900元遥但现在基本上一天只能卖三
五十块钱遥以前我店里三名员工袁现
在只雇了一个人袁工资还下调了袁我
自己也得来帮忙袁 能省一点是一点
吧遥 冶

野餐饮企业少发或者缓发工资
已经是普遍现象遥 冶老灶堂火锅创始
人霍春雷最近在招聘两个店长袁然
而不少有意向的候选人都说现在不
能马上到岗袁 原来这些人 1 月份的

工资一直没兑现袁野他们现在的老板
说得分三四个月才能结清 1 月份工
资 袁 人家等着把工钱拿回来再跳
槽冶遥

多位受访的餐饮行业人士告诉
记者袁 现在能挺得住的大型餐饮企
业袁基本都是按天计算工资曰小餐饮
企业从业者袁 不少人已经断了收入
来源袁许多人处于野半失业冶状态遥

此外袁 一些餐馆由于成本压力
太大袁或者对行业复苏失去信心袁干
脆把店铺出兑遥 在接受记者采访的
过程中袁一位串店老板就接到电话袁
有开饭店的朋友把饭店出兑了袁让
他免费去拿店里的桌椅遥 野本地厨师
微信群里最近经常能看到出兑饭店
的信息袁很多都是咬牙硬兑袁能把当
初的装修钱兑出来就不错了遥 冶这家
串店的老板说遥

野我们这种小店大部分是按季
度交房租袁 现在马上要交二季度房
租袁 一些人看餐饮行业不景气干脆
就不干了遥 冶一位野网红冶麻辣烫店的
店主说遥
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